

EL CORREO

Año XX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'30 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 6 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 30 de Agosto de 1899

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia y minuta tratativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 25, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.054

La cuestión Dreyfus

Alrededor del proceso

¿Condenarán ó absolverán á Dreyfus?

Puede asegurarse que, no solo Francia, sino el mundo entero, se hace actualmente esta pregunta. La contestación que ha de dar el Consejo de guerra de Rennes, es esperada con verdadera impaciencia. La tremenda misión de los nuevos jueces tropieza con dificultades cada vez mayores, si se tiene en cuenta que el ansia de justicia ha de estar contrapuesta por las preocupaciones y los compromisos que llevan siempre aparejados el espíritu de clase y la estrecha disciplina militar.

Cinco generales han declarado hasta ahora ante el tribunal, y los cinco han dado muestras de feroces animadversiones hacia Dreyfus. Como entre los jueces no hay ninguno que tenga entorchados en la bocamanga, hay que contar con la influencia que en su ánimo han de ejercer el acordado testimonio y la pertinaz obsesión que sus superiores generalísimos, sus jefes hoy y mañana, han mostrado en contra de Dreyfus.

Rafiriéndose á esto, dice el conocido redactor de *Le Figaro*, J. Cornély, que los cinco generales han repetido á coro la misma lección, y para aplastar á un sólo capitán, se han ayudado unos á otros con una solidaridad de que, por desgracia, no dieron ejemplo sus predecesores en 1870 contra los alemanes.

¿Quién duda que cuando llegue el momento de la sentencia, el espíritu de los jueces ha de vacilar ante el pavoroso dilema de condenar á un inocente ó conitar, en caso de absolverlo, las iras de un ejército al que pertenecen, y á quien se ha hecho creer que su honor y su prestigio no son compatibles con la obra de reparación?

No es extraño, pues, que aun contando con la resultante indubitablemente favorable á Dreyfus, que arrojan las sesiones del proceso de Rennes, las dudas sigan en pie y la expectación aumente cada día.

Debe hacerse constar que las declaraciones del general Mercier y de M. Berillon, los dos ejes sobre los que giraba la acusación contra Dreyfus, han resultado fallidas. La del último, lejos de llevar convicción al ánimo de los jueces, produjo la hilaridad de estos, de los periodistas y del público. En ello están contestes todos los correspondientes de los principales periódicos de Europa.

La entrada de Berillon en la sala del Liceo de Rennes fué verdaderamente cómica. El correspondiente del *Times* refiere que el propio presidente del tribunal, coronel Jouaust, no pudo contener una sonrisa al ver que el testigo, con seriedad tétrica, avanzó hacia el estrado, saludó con una profunda reverencia á hizo una señal con la mano, á consecuencia de la cual entraron en el local un sargento, seguido de tres soldados, todos ellos agobiados bajo el peso de innumerables paquetes y carpetas llenas de raros documentos.

Aumentaron las risas cuando el testigo, no dándose por satisfecho con las mesas que encontró á mano para colocar en ellas aquel farrago de papeles, arremetió contra el sargento Toulain y le arrebató la suya, dejándole incapacitado para ejercer su misión de escribiente.

Añade el correspondiente del gran periódico londinense que después de las graciosas operaciones preliminares, y al disponerse á hablar Berillon, el público le miraba con la vehemente curiosidad que muestran los chicos de la escuela cuando el maestro se prepara á enseñarles las maravillas de la *linternia mágica*.

Comenzó la exposición de su sistema con el terrible anuncio de que se proponía hablar once horas. Solo había transcurrido una, y el público había desfilado, dejando solos á los jueces y á M. Berillon, de quien dice el notable escritor Marcel Prevost que por su fiacidez, su color pálido amarillento, su barba y su pelo negro, su levita ceñida y su camisa de cuello bajo, pareciese á uno de esos predicadores improvisados que en Londres arreglan los días festivos á la multitud desde uno de los bancos de Hyde Park, exhortándola á que imite el ejemplo de Cristo.

Creo Marcel Prevost—el cual, por cierto, fué alumno de la Escuela Politécnica—que el inventor del sistema antropométrico está lucinado, y el sistema que ha expuesto ante el Consejo de Rennes, es el edificio pueril de un geómetra monomaniaco, que quiere aplicar su decímetro á todo lo existente, incluso al pensamiento, con el mismo fervor que á los criminales en la prefectura de policía.

Es interesante también la observación del distinguido escritor antes citado referente á que cuando en 1894 trató M. Berillon de desarrollar su teoría ante el Consejo de guerra, se rieron todos de él, desde M. Casimir

Perler hasta los militares, y algo parecido sucedió en la vista del proceso contra Zola. Estos desdenes llenaron de hiel el corazón del sabio, en quien por un móvil muy natural se ha despertado el odio contra Dreyfus, que inconscientemente ha sido la causa inicial de aquellas amarguras.

Después de M. Berillon han comparecido ante el tribunal varios peritos calígrafos. Sus declaraciones contradictorias son conocidas, en resumen, por nuestros lectores, puesto que las ha transmitido el telégrafo.

Las declaraciones del coronel Cordier y de M. de Freycinet, que por separado pueden ver nuestros lectores, han devuelto á las sesiones del tribunal el interés que las interminables disertaciones de los calígrafos les habían hecho perder.

El coronel Cordier afirmando que él, antisemita furibundo, es ante todo un hombre honrado y debe como tal proclamar su convicción en la inocencia de Dreyfus, ha producido inmenso efecto, así como la entereza con que puso de manifiesto el carácter odioso de la declaración del general Rogat, afirmando frente á éste que en sus acusaciones había fallado descaradamente á la verdad.

Entre los testigos que faltan todavía por declarar, merece especial mención el comandante de artillería Hartmann.

Créese que este testigo, favorable á Dreyfus, ha de rebatir victoriosamente los argumentos aducidos por los jefes del Estado Mayor general, que sostienen que el *bordereau* solo puede haber sido redactado por un oficial de artillería.

Las sesiones del Consejo de Rennes recobrarán entonces el interés que habían perdido en estos últimos días.

La campaña de prensa manteniéndose con la misma actividad y el mismo apasionamiento que en los días más agitados que precedieron á la revisión.

Los periódicos parisenses, especialmente *Le Figaro*, publican diariamente interesantes cartas desmintiendo muchas de las declaraciones contrarias á Dreyfus.

Puede afirmarse que junto al proceso oficial, la prensa ha formado otro en que las afirmaciones más precisas se oían la mano con los mentis más rotundos.

La Libre Parole publicó hace algunos días un artículo de M. Gaston Méry, en el que se afirmaba que estando de cacería el año 1894 en una posesión del vizconde de Chezelles, en el departamento del Oise, el conde de Munster, embajador de Alemania, y el agregado militar M. Schwarzkoppen, ésta declaró ante varias personas que Dreyfus era culpable.

Pues bien, M. de Chezelles ha dirigido una carta á *La Libre Parole* consignando que la cacería á que se refería el articulista no se verificó en 1894, sino en 1897, y que Schwarzkoppen no pronunció entonces ninguna palabra paraciosa á las que se le atribuyen.

Igual mente ha obtenido M. Merlan Muller, testigo que, como recordarán nuestros lectores, declaró que habiendo entrado en el cuarto del Emperador de Alemania, en el castillo de Potsdam, sorprendió encima de una mesa un ejemplar de *La Libre Parole*, en una de cuyas márgenes había escrito el soberano, de su puño y letra, las palabras *Dreyfus preso*.

Le Figaro ha publicado dos cartas sobre este asunto, demostrando que el Emperador de Alemania no residía, en la época á que aludió M. Muller, en el castillo citado por éste, y por tanto, que su declaración es una falsedad.

Estos datos ponen de relieve la guerra encarnizada que se hace contra Dreyfus, y las dificultades con que realmente han de luchar sus jueces para conservar aquella serenidad que es necesaria, cuando se trata de declarar de la honra y la libertad de un hombre que ha tenido la desgracia de personificar el conflicto religioso, social y político más tremendo quizá de nuestros días.

EL CATALANISMO y el Sr. Pi y Margall

Merece conocerse el juicio del Sr. Pi y Margall acerca del catalanismo y sus defensores, que hace público en *El Nuevo Régimen* de ayer:

«En los discursos de los catalanistas—dice—no vemos realmente nada progresivo que los caracterice; sí cierto cariño á pasadas instituciones, cierto fervor religioso y una marcada tendencia á deprimir las regiones de Castilla encumbrando la de Cataluña.

Entre ellos principalmente se albergan numerosos carlistas y decididos partidarios de la unidad católica.

Ni manifiestan gran fe en sus principios. No son acaso ellos los que han pactado con Polavieja y se han contentado por el pronto con que se dé á los catalanes la Diputación única, se les conserve las leyes civiles, se les otorgue el reparto y la cobranza de las contribuciones directas y se haga con ellos un conciliabulo económico?

Tiene el catalanismo algo de egoísta y estrecho, que va como embudo en su nombre. Quiere también la autonomía de las demás regiones de España, pero no lo parece. Parece, por el contrario, que aspira sólo á la de Cataluña. No ha servido esto

LA CUESTION RELIGIOSA

San Sebastian 29.—En Tolosa, la mayoría del Ayuntamiento, que es carlista, acordó poner en los edificios públicos placas del Corazón de Jesús.

Un concejal republicano combatió este acuerdo, sosteniendo que los Municipios no pueden meterse en asuntos religiosos.

El gobernador ha llamado al alcalde interino de Tolosa, que es carlista, pues el propietario, liberal, está ausente, y le ha ordenado la suspensión del acuerdo sobre colocación de placas con el Corazón de Jesús en los edificios públicos.

El alcalde ha contestado que el obedecer aquel mandato podría dar lugar á disturbios, de que no quería hacerse responsable.

Los ánimos están muy excitados en Tolosa, pues varios republicanos, reunidos en el Casino, han acordado poner en las fachadas de sus casas gorros fríos, si se autoriza la colocación de las placas.

Hoy han aparecido placas en diez edificios particulares.

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

Londres 29.—Telegrafían de Pretoria que el belicoso discurso del ministro de Colonias inglés, Mr. Chamberlain, ha sido allí recibido con calma en los círculos oficiales.

El presidente Kruger, haciendo alusión á referido discurso, ha dicho:

—No me ocupo de lo que digan los periódicos. Que Mr. Chamberlain se dirija á mí, y yo le contestaré.

Mr. Joubert, por su parte, ha dicho:

—Estamos dispuestos á dar á los *ullanders* lo que sea justo y razonable, pero no permitiremos que se menoscabe la independencia del Transvaal.

El secretario de Estado, Mr. Baile, estima que si la situación no ha mejorado, tampoco es más grave que hace tres semanas. Los periódicos de Londres no dan mucha importancia á la respuesta dada por el Transvaal al agente británico.

Dicen que si esta respuesta indica la situación real y positiva del asunto, lo único que le resta hacer al gobierno británico es enviar su *ultimatum* al Transvaal.

Londres 29.—Un telegrama de la ciudad del Cabo asegura que un importante destacamento de la guarnición de aquella ciudad ha recibido la orden de partir antes de cuatro horas con destino á Mafeking.

Otra fuerte columna, formada con tropas que estaban destacadas en Maritzburgo, se halla ya en camino para la importante posición estratégica de Laings-Nek, situada en las inmediaciones de la frontera del Transvaal, y que tan importante papel desempeña hace cerca de veinte años, en la última lucha armada entre ingleses y boers.

En los centros oficiales se dice que esa columna no tiene otra misión que la de observar el desarrollo de los sucesos.

No está autorizada para iniciar hostilidades de ningún género, aun cuando otra cosa supongan los pesimistas.

Negociaciones secretas

Londres 30.—*The Standard* publica un despacho de Johannesburgo diciendo que continúan secretamente las negociaciones entre los gobiernos de Pretoria y Londres.

Revolucion en Santo Domingo

Londres 29.—Según noticias de Santo Domingo, la situación adquiere de día en día caracteres graves y el gobierno se halla en posesión de verdadero pánico.

El general Llanos de la Vega se ha pasado á los insurrectos con gran número de soldados.

Las líneas telegráficas han sido cortadas, y no hay noticias en la capital de la marcha de la insurrección.

Dícese que los que constituyen el ministerio dominicano están dispuestos á huir á Puerto Rico en el caso de que los insurrectos se dirijan á la capital.

El *Nav-Orleans* y un crucero francés se disponen á desembarcar tropas para proteger á los consulados de su país.

Washington 30.—El cónsul americano en Puerto Plata anuncia que dicha ciudad y todas las demás de aquel distrito, excepto Montecristo, han caído en manos de los revolucionarios dominicanos.—*Fabra*.

Desde Inglaterra

El color Flaga fantástica.—El *Schamrock*.—Mrs. Labori.—El *puerro* español.—El *perro* colector.

Señor director de EL CORREO.

Ha vuelto á apretar el calor, y el viernes último fué día de prueba, porque sopó el viento del Sur, y el termómetro marcó á las dos de la tarde, 30° centígrados. Por la noche cambió el viento de cuartos, y los sentimientos frescos. Ayer y hoy, la drante y sentimos fresco. Ayer y hoy, la temperatura es mucho más favorable. Esta pieza á preocupar muy seriamente la cuestión de agua; dos ó tres semanas más sin llover, y faltaría aquel elemento tan necesario para la vida en algunos de los barrios más populares de la metrópoli. La mayor parte de la gente se pasa el tiempo mirando al cielo, para ver si asoman nubes por alguna parte. La verdad es que con todos sus encantos, el buen tiempo nos tiene ya hartos, prueba evidente de que hasta lo bueno cansa á veces.

El *Evening News*, cuyo parentesco cercano con el *Daily Mail* se descubre á cada paso, nos dió el otro día la noticia sensacional de que la peste bubónica había estado ya en Londres y que se había contentado con hacer sólo una víctima. Según el articulista, el caso ocurrió hace ya dos meses en un soldado que ingresó enfermo en el hospital de Middlesex. Los médicos no conocían la enfermedad, pero al fin pareció uno que había visto expuestas, y aseguró que el soldado había muerto de la peste. Al día siguiente de publicado el artículo, con detalles fantásticos, el director del hospital desmintió categóricamente la noticia; pero el *Evening News* insistió en que era cierta,

y efectivamente, nadie la ha creído, porque la gente sabe cómo las gastan esos periodiquillos que no se paran en barras por darse el gusto de anunciar en los cartiles de sus ediciones noticias de sensacion, aunque resulten falsas muchas veces.

Se ha presentado al *Home Secretary* una exposición firmada por centenares de empleados de los Bancos de la City, pidiendo un día de fiesta oficial.

Los peticionarios quieren que el Parlamento les conceda otro día de descanso, ó de jolgorio más bien, entre el primer lunes de Agosto y el *Boxing day*, que es el inmediato al de Navidad, procurando dividir el período en dos partes iguales, de manera que si se concede la fiesta, caerá en el mes de Octubre, y se llamará probablemente la *Fiesta de Victoria*, en conmemoración del largo reinado de su majestad.

Llegó ya á New York el yacht *Shamrock*, que como saben los lectores de EL CORREO, ha sido construido á expensas del rico comerciante Sir Thomas Lipton, á fin de competir en las regatas que se verifican en aquel puerto americano, para disputarse la *Copa de América*, que hace años está en poder de los yankees.

Sir Thomas, acompañado de algunos amigos y del constructor del yacht, se embarcó ayer en Liverpool en el *Campania*, y fué despedido con gran entusiasmo. Parece que las apuestas, en que los americanos daban gran momio al principio, empiezan á estar muy animadas, y que aquellos no se muestran ya tan seguros de ganar. El yacht está tripulado por 50 hombres, y la regata, que pronto será la preocupación general en el Reino Unido, se verificará el 3 de Octubre.

Aquí se sigue con grandísimo interés cuanto se relaciona con la causa célebre que en estos momentos ocupa la atención del mundo entero, y *Maitre Labori* ha recibido centenares de telegramas de este país, felicitándole por su restablecimiento.

Mrs. Labori es inglesa, se llama de soltera Miss Okey y era muy conocida en los círculos musicales como pianista distinguida.

Estuvo casada en primeras nupcias con el célebre pianista polaco Wladimiro Pachman; pero el casamiento resultó muy desgraciado y terminó en los tribunales, que concedieron el divorcio á la mujer. Después de algún tiempo, conoció á *Maitre Labori*, que era amigo de la familia, y poco después se casó con el distinguido defensor del capitán Dreyfus.

En Lombard St., casi esquina á Gracechurch St., es decir, en el centro de la City, rodeado de palacios bancarios y de soberbios edificios que pertenecen á las Compañías más poderosas de Londres, hay un establecimiento que recuerda mucho la tierra, porque allí se encuentran muchos españoles, se saben y se comentan noticias de España, y hasta se habla mal del Gobierno. Es una peluquería elegantísima, que se conoce con el nombre de *Madrid Toilet Club*, y cuyo dueño, Miguel Coll, es un catalán muy simpático, activo, inteligente y de los que saben dónde les aprieta el zapato.

Hace ya años que Coll vino á Londres, después de haber sido oficial en las mejores peluquerías de Barcelona, Marsella y París, y aquí estuvo también en el mejor establecimiento de su género, hasta que ha podido establecerse por su cuenta, tomando en traspaso el *Madrid Toilet Club*, que perteneció hace años á otro español. Miguel Coll ha hecho grandes reformas, montándolo con mucho lujo y aumentando el número de sus dependientes, que, por cierto, hablan todas las lenguas, pues los hay que han recorrido el mundo. Puede asegurarse que es la mejor peluquería de la City, y aunque su parroquia es cosmopolita, le mayor parte la constituye la colonia española y americana, entre la que el peluquero español goza de grandes y merecidas simpatías.

Jack, perro inteligente de los que van por las estaciones con el cepillito cogido al cuello para recoger donativos, destinados al fondo de socorro de los empleados del ferrocarril, se perdió hace un mes.

Pertenece á la Compañía del S.O. y su amo estaba inconsolable, inclinándose á creer que habían matado al can para robarle. Hacia frecuentes visitas al depósito de perros recogidos por la policía, aunque sin resultado; pero por fin se encontró al felicitado, que al ver á su amo se volvió loco de alegría. El perro fué devuelto al dueño después de las formalidades de ordenanza, y al aparecer con su amo en la estación fué objeto de grandes agasajos por parte de los empleados. El perro de seguro se mostrará satisfecho, y dentro de pocos días volverá á empezar sus tareas de colector de fondos en las estaciones de Vauxhal y Waterloo.

Narrator.

LA INDEPENDENCIA DE CUBA

Dice el *New-York Herald* que en la proclama firmada el domingo último por el presidente de los Estados Unidos y de que ha dado cuenta el teógrafo, se promete á los cubanos que en breve se concederá la independencia á la isla de Cuba.

Este documento será publicado en la Gran Antilla.

Se promete también en él que al terminar en 1.º del próximo mes de Enero las operaciones del Censo, se convocará á elecciones generales.

El proyecto del gobierno americano añade estas noticias—es dar á Cuba un gobierno constitucional lo más pronto posible, y la absoluta independencia.

El general Polavieja

Elbar 29.—A las once y media de la mañana ha llegado á Pisco de las Armas el general Polavieja, á quien acompañaba el vicepresidente del Senado Sr. Sanchez de Toca, general de ingenieros Gomez Pallete, ex-presidente de la Diputación provincial D. Ramon Marín Lili y director gerente de la Compañía Arrolómica de Placerencia de las Armas D. Aristides Fernandez. Hizo las salvas de ordenanza, á la llega-

da del ministro, la batería de artillería de tiro rápido, y fué recibido por el personal de la dirección de la fábrica.

Acto continuo le saludaron las autoridades eclesiásticas, militares y civiles.

Después de almorzar empezó la visita de la fábrica.

Las Cámaras de Comercio

San Fernando 29.—La ponencia del Circulo Mercantil de esta ciudad contesta á las Cámaras de Comercio refutando el criterio sustentado en el *meeting* de Huesca sobre los asuntos de Marina.

En el Mensaje que se remite se pretende demostrar la necesidad de tener Marina para evitar que España sea una nueva Polonia.

EL AGUA

Segun comunican en la Direccion del Canal del Lozoya, si no sobrevienen nuevas turbaciones en la cuenca del Lozoya, la turbia puede considerarse ya como terminada, pues el agua, si el 20 de mayo del todo, quedará en condiciones potables en uno ó dos días.

El derecho catalán

Barcelona 29.—La Academia de Jurisprudencia y Legislación, en reunion extraordinaria, ha discutido el dictamen sobre reforma del derecho catalán, al cual ha de remitirse á la comision calificadora.

Ha predominado el criterio de la comision, la cual cree que no debe limitarse á recibir el derecho vigente, sino también á introducir las reformas que se juzgen necesarias.

Salvaje profanacion

Vendrell 29.—Antesayer tarde, en el vecino pueblo de Santa Oliva, siete niños, cuatro de ellos de seis años y los restantes de diez, saltaron las tapias del cementerio, situado junto á la iglesia, y aprovechando la ausencia del cura, abrieron un nicho, sacando de él el cadáver de un niño, hijo del maestro de escuela de dicha localidad.

No contentos con esta incruenta hazaña, arrojaron el cuerpo fuera del camposanto, arrastrándolo 300 metros, hasta llegar cerca del torrente de Vendrell. El cuerpo quedó hecho pedruzcos, y los precoces saqueadores llegaron hasta tirarse la cabeza del cadáver unos á otros por vía de juego.

Es tan horrendo el hecho relatado en el anterior telegrama, que nos resistimos á creer que sea verdad.

El Congreso católico

Burgos 29.—Hasta ahora han llegado los Cardenales Cascajares y Herrera, el Arzobispo de Méjico y los Obispos de San Luis del Potosí, Huesca, Palencia, Menorca, Avila, Cartagena, auxiliar de Valladolid, Astorga, Leon, Tenerife, America, Ciudad-Rodrigo, Segovia, Lugo, Jaen, Zamora, Jaca, Tarazona y Vitoria.

Los tres llegan repertos de viajeros. El alcalde de Burgos ha publicado dos sentidas alocuciones, una dando la bienvenida en nombre de la ciudad á los ilustres huéspedes que hoy se encuentran en Burgos con motivo del Congreso Católico, y otra invitando al vecindario á que ilumine y engalane los balcones en los días de las próximas fiestas.

Ha surgido una cuestion de etiqueta entre el Ayuntamiento y la junta organizadora del Congreso, por no existir el pago de la inscripción para asistir al Congreso al Municipio, al alcalde y á los concejales.

Por este motivo no asistirán á las sesiones del Congreso.

Se ha suspendido la recepcion oficial de los prelados en las Casas Consistoriales.

EL JUZGADO EN UN CONVENTO

Vigo 29.—El juez se presentó ayer en el convento de la Enseñanza, comprendiendo á su presencia dos monjas á quienes se suponía maltratadas.

Se asegura que negaron fundamento á la denuncia.

Al entrar y salir el juez se formaron numerosos grupos, que dieron vivas á la justicia y mueras al oscurantismo y á la reacción.

Un caracterizado republicano pronunció un discurso contra los conventos y órdenes religiosas y en favor de la igualdad de los ciudadanos ante la ley.

Las monjas Carmen Zannetti y Lucía Cambra, que declararon ante el juez que no han recibido malos tratos, parecen afectadas moralmente, según observaciones de la superior y demás reclusas.

Del reconocimiento facultativo resulta también, según rumores, que no han sido martirizadas.

La peste bubónica

Los casos de ayer

Oporto 29.—Hoy se han registrado dos casos graves de peste; uno en una mujer de la rua Belmonte y el otro en un jóven de veintidós años del arrabal de Ramalde, donde ya habían ocurrido otros, con resultado funesto.

También se han registrado tres casos sospechosos en la rua Belmonte.

Opinion médica -- El doctor Jorge

Oporto 29.—La comision de médicos venida de Lisboa ha confirmado la naturaleza de la peste bubónica, y se ha desistido de la acordada, por considerarlo inútil.

Con este doble motivo es muy felicitado el doctor Jorge, que ha recibido también felicitaciones, por el agradecimiento del Colegio Médico de Castellon y del jefe de la Inspeccion Sanitaria de Madrid.

La autonomía de Oporto

Oporto 29.—La Union de industriales del Norte ha dirigido una circular a las Asociaciones comerciales e industriales de Oporto, rogándoles que se reúnan con toda urgencia para defenderse de las medidas adoptadas por el gobierno, que tienden a aniquilar la vida de Oporto y de las provincias del Norte.

En dicha circular se declara la necesidad de pensar muy en serio en la suprema conveniencia de que Oporto reclame la autonomía económica, en vista del constante desfavor con que le tratan hoy y ha sido tratado siempre por los gobiernos.

Mercancías detenidas

Oporto 29.—Comisiones de comerciantes acuden al gobernador pidiendo que se facilite salida a las mercancías, las cuales están desde hace ocho días detenidas en la estación, averiguando unas y perjudicándose otras con el retraso.

Los comerciantes.—Suspension de pagos.

Oporto 29.—Un grupo de comerciantes se ha reunido en la Asociación Comercial pidiendo al director interino tome la iniciativa en un movimiento contra las medidas sanitarias.

En la junta se han pronunciado acalorados discursos, y se acabó por redactar un mensaje felicitándole por su actitud favorable a los intereses de la población. El presidente de la Asociación Industrial ha ofrecido prestar en el Ayuntamiento su apoyo a los comerciantes, añadiendo que ha llegado el caso de abandonar inútiles retóricas.

El Sr. Fonseca dijo que jamás la ciudad de Oporto se había visto tan humillada, y que está siendo víctima de un complot fraguado por el comercio lisboense para apropiarse de todos los elementos comerciales.

El presidente ha recomendado para mañana la celebración de una reunión magna a la que ha ofrecido su completo apoyo.

Los comerciantes amenazan con la suspensión de pagos si continúa este estado de cosas, lo cual originaría serias complicaciones para el comercio internacional.

La peste en Obrigos

Oporto 29.—No se ha logrado todavía diagnosticar con exactitud la dolencia, sospechosa que desde hace más de tres meses reina en la feligresía de Obrigos, del concelho de Santa Marta de Penaguião.

Tiene todas las apariencias de la peste bubónica y se manifiesta con fiebre intensa, seguida de bubones en el cuello y en las axilas.

Afirmación sin fundamento

Oporto 29.—El *Primeiro do Janeiro* publica una carta del titulado conserje Alvarez Quintanilla, manifestando su convicción de que la peste procede de una aldea próxima a Oporto, donde pretende que se presentaron algunos casos en Mayo último.

Nadie ha hecho caso de la opinión del citado médico.

Ratones muertos.—Cierre de hoteles

Oporto 29.—En el río aparecieron ayer multitud de ratones muertos.

El Municipio está instalando baños públicos. Los dueños de hoteles pisanar cerrar éstos a fin de mes.

También se han cerrado ya algunos bazares. Se han quemado tres fucas de la calle de Belmonte donde había habido defunciones.

Cartilla sanitaria

Ha empezado a repartirse el folleto publicado por el ministerio de la Gobernación con instrucciones sanitarias contra la peste.

Tiene 39 páginas y está dividido en tres partes: la primera con instrucciones generales, suscrita por el doctor Cortezo; la segunda, que trata de la profilaxis de la peste, suscrita por el doctor Ovído; y la tercera sobre desinfección y saneamiento, redactada por el doctor Chicote.

Ahora el folleto se remita solo a las autoridades y delegados sanitarios, y si la epidemia entrara en España se repartirá profusamente al público.

La reclamación de España

El gobierno de Portugal ha recibido la reclamación presentada por el de España por las agresiones de que fueron objeto las tropas españolas que forman el cordón sanitario en la frontera.

Sin perjuicio de llevar al detalle la información de lo ocurrido y averiguar las causas de la agresión, el gobierno lusitano se ha anticipado, contestando que hubo disparos de una y otra parte, y que, por tanto, continúa la instrucción del expediente para apurar los hechos.

Ganado clandestino

Hace unos días que el gobernador de Sevilla telegrafió al de Huelva que había tenido noticia de que se trataba de internar en la primera de dichas provincias 600 cabezas de ganado procedentes de Portugal.

Averiguado que el ganado en cuestión había penetrado por el Alamo, el gobernador de Huelva ha suspendido al alcalde de dicho pueblo.

Saneamiento de Valencia

Valencia 29.—El Ayuntamiento ha votado un crédito de 150.000 pesetas para emprender obras de saneamiento en la ciudad. Se ha acordado hacer un empréstito de 800.000 pesetas, reintegrables, para hacer frente a posibles contingencias de que llegue a ésta la peste bubónica.

Médicos a Portugal

Barcelona 29.—Han marchado a Oporto tres médicos comisionados por el Ayuntamiento para estudiar los caracteres que revista la peste bubónica.

Médico castigado

Córdoba 29.—Procedentes de un pueblo inmediato a Oporto llegaron hoy a la estación de Ceresdilla ocho individuos con patente limpia, los cuales entraron en la población, por haberseles permitido el médico encargado del servicio de inspección.

El gobernador ha suspendido de empleo y sueldo al facultativo, ordenando además se le forme expediente.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

Firma de Fomento

San Sebastian 29.—La firma de Fomento era hoy tan extensa, que el ministro solo ha presentado a la Reina la tercera parte. Figuran entre ellas los decretos ascendiendo a inspectores de primera clase del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, a D. Carlos Mondéjar, don Juan de Leon y D. Narciso Aparicio; a inspectores generales de segunda clase a don José García Ibañeta, D. Ramon Evaristo Churrucá, D. José Lequerica, D. Domingo

Francisco Lizárraga, D. Juan Antonio Moreno, D. Cesáreo Llorens y D. Manuel Fuentes.

También ha sido firmado el real decreto reorganizando las escuelas prácticas anejas a las normales, para que sirvan de modelo a los aspirantes al magisterio de primera enseñanza.

Los astilleros del Nervion

En la entrevista de los comisionados de las cuatro provincias vascongadas con la Reina, se manifestó S. M. que el asunto de los astilleros, por que tanto interés mostraban, está a estudio del ministro de Hacienda.

El Sr. Gomez Imaz propuso en Consejo de ministros, antes de entrar las Cortes, devolver los astilleros a la Sociedad, abandonando ésta al Estado lo que debe por anticipo y gastos de conservación, y que la liquidación aprobada por ambas partes importa 13 millones de pesetas.

Asalto de armas

San Sebastian 30.—El asalto de armas celebrado en el Gran Casino ha resultado brillante. Entre la concurrencia se veían bastantes señoras.

Han sido muy aplaudidos Vinchoffer, maestro de París, Miazquis, Mangasaz, Giffard, Gauthier, Ducousso, Bueno, Basini, Labán, Sedano, Minguez, Calzado y Galari.

En la Exposición retrospectiva

En la visita que hicieron los ministros a la Exposición retrospectiva, el Sr. Dato elogió mucho la escuela de Policía y las relaciones establecidas entre ésta y la prefectura de París.

Las Diputaciones vascongadas

Al ser recibidas por la Reina las comisiones de las Diputaciones vascas, S. M. les preguntó si su visita tenía por objeto hablarle de algun asunto de interés común para dichas provincias.

Los comisionados respondieron que únicamente el referente al nombramiento de maestros de escuela, para lo cual desahaban se crease un distrito universitario para Alava, Guipúzcoa, Vizcaya y Navarra.

A los comisionados de Navarra preguntó la Reina por las fábricas de azúcar de remolacha recientemente creadas, interesándose por la prosperidad de esta industria.

R-pondió la comisión que ha empezado a trabajar una fábrica con un capital de dos millones y medio de pesetas, y que en breve empezarán otras.

En el palacio de la Diputación se ha celebrado un banquete en honor de los comisionados de las corporaciones de las demás provincias vascas.

Algunos diputados antidinásticos explicaron su idea a Miramir, por el deber que su cargo les impone de acatar el poder constituido.

Al terminar el banquete, el Sr. Efo, presidente de la Diputación de Alava, brindó por la unión vascona varra.

Los comisionados visitaron al ministro de Fomento.

Trataron con el señor marqués de Pidal, entre otros proyectos de sus respectivas Diputaciones, del antes indicado referente a los maestros de escuela.

El Sr. Puigcerver

El Sr. Lopez Puigcerver ha pasado por El Bao, de donde regresará el viernes a Biarritz.

Dimisión de un Obispo

Famplona 29.—Se asegura que el Obispo de Pamplona, D. Antonio Ruiz Rodríguez, ha dimitido el cargo por motivos de salud.

Se indica para su sucesor el actual Obispo de Jaca.

Obreros sin trabajo

San Fernando 29.—Ha causado pena impresión en esta ciudad la noticia de que, en virtud de las disposiciones del ministro de Marina, desde el día 1.º del próximo mes de Septiembre, se suspenderán los trabajos en este arsenal.

Esta disposición perjudica a muchas familias de San Fernando.

La mujer atropellada

Se está formando expediente en averiguación de los motivos o causas por las cuales los guardias de seguridad de servicio en las calles de Fuencarral, San Mateo y otras, no intervinieron anteriormente en el escándalo de que fué víctima Carmen Barrios.

Esta se presentó ayer en el Gobierno civil en demanda de socorro.

También se está formando expediente contra el delegado, los inspectores y agentes del distrito del Hospicio.

Ha sido nombrada una comisión de jefes del cuerpo de Seguridad para que practiquen estas gestiones.

Reos de muerte

Lucena 29.—De tránsito para Izozar, donde será ejecutado, llegó esta mañana aquí el reo Francisco Miranda.

Se supo que está ejecutado el viernes próximo.

Mañana sale para dicho punto el desahogado, que aún conserva algún ánimo en espera del indulto.

Cádiz 29.—Se asegura que mañana será trasladado a Jerez desde la cárcel de Cádiz, donde se encuentra, un reo de muerte para ser ejecutado.

El verdugo se encuentra en Cádiz.

La Cruz Roja

Reorganización de la sección española. La Gaceta publicó ayer un real decreto del ministerio de la Guerra, aprobando las bases, que publica adjuntas, para la reorganización de la sección española de la Asociación Internacional de la Cruz Roja.

La Asociación procederá a reformar sus estatutos y reglamentos actuales, poniéndolos en armonía con dichas bases.

Cuando termine su cometido y éste obtenga el beneplácito del Gobierno, convocará a junta general para el nombramiento de la Asamblea definitiva, a fin de que

ésta pueda asumir la representación general de la Cruz Roja española.

EL proceso de Rennes

Declaración de M. Freycinet

Rennes 29.—El Sr. de Freycinet, después de invocar el patriotismo de todos para que cese la campaña contra el ejército, dice que la sentencia que recaiga debe ser aceptada con respeto y silencio, y desea que se inaugure una era de conciliación indispensable. (Movimientos prolongados en el auditorio).

Contestado a preguntas que se le han dirigido, dice que su papel como ministro de la Guerra se redujo a hacer cumplir las disposiciones del gobierno cuando se acordó la revisión por el Tribunal Supremo.

Respondiendo después al abogado señor Labori, manifiesta el Sr. de Freycinet que no conoce un solo dato que permita creer que el dinero extranjero haya influido para nada en la revisión del proceso de 1891.

El perito Behonne

Rennes 29.—El último testigo que declaró en la sesión de hoy fué el perito Behonne.

Aseguró que el *bordereau* no es de Esterhazy, y que no pudo decir si es de Dreyfus, porque no ha examinado suficientemente la letra de éste.

Después de otras manifestaciones sin importancia, se levanta la sesión.

El interrogatorio de du Paty de Clam

Paris 29.—El capitán Tavernier, ejerciendo funciones de juez instructor, ha ido hoy a casa de du Paty de Clam para interrogarlo, ya que por hallarse enfermo no puede comparecer ante el Consejo.

Asistirá al interrogatorio el defensor de Dreyfus, *maître Demange*.

El periódico *Le matin* dice que, según informes de buen origen, du Paty ha hecho revelaciones importantísimas, que han de producir profunda sensación cuando se hagan públicas.

Batallón en retirada

Paris 30.—La prensa de hoy publica noticias de sensación sobre el proceso de Rennes.

El *Leit Blau* dice que los generales Mercier, Rogot y Gossé, comprendiendo su derrota y el juicio poco favorable que de ellos ha formado la opinión, piensan pedir licencia de nuevo, para manifestar que ellos man procedido en virtud de órdenes superiores, y que toda la responsabilidad de lo ocurrido debe recaer sobre sus compañeros Boisdeffre y Sausser.

En otro lugar dice que Esterhazy ha remitiendo al general Rogot las cartas originales en las que se le ofreció dinero por declarar autor del *bordereau*.

Un proceso

Paris 30.—El juez de instrucción ha hecho *depositer* hoy a Lissajoux, antiguo redactor del *Petit Journal*, quien facilitó a *L'clair* informes para el artículo que se publicó en 1896 con el documento secreto *Canalla de D* que traducía: «Este animal de Dreyfus», y por el cual artículo *L'clair* es perseguido ante los tribunales.

Los alemanes y el «Affaire»

Paris 30.—Segun asegura el periódico *La Gaceta de Colonia*, continúa cerca del gobierno alemán las insistentes gestiones para que éste autorice al coronel Schwartzkoppen, antiguo agregado militar a la embajada del Imperio en París, a hacer una declaración pública acerca del asunto Dreyfus.

Añade el periódico por su cuenta, comentando la noticia, que el gobierno imperial no puede hacer nada después de haber afirmado el ministro de Negocios extranjeros, conde de Bülow, en el Reichstag, que en Berlín no era conocido el nombre del capitán Dreyfus, declaración cuyo valor es excepcional, puesto que Her von Bülow hablaba entonces como representante del gobierno y del Emperador, y tales palabras son dignas del más completo crédito.

Además, el coronel Schwartzkoppen dijo ya en 1897 su palabra de honor al asegurar que ni directa ni indirectamente había tenido relación alguna con el capitán Dreyfus.

Declaración del coronel Cordier.—Más detalles.

El imparcial publica detalladamente la declaración del coronel Cordier, de la cual tomamos los siguientes párrafos:

Aseguró que los documentos referentes a carga de granadas y al cañón de 120 corto, no pudieron ser dados al extranjero por Dreyfus, sino por alguien que tuviera perfecto conocimiento de los trabajos de la Escuela de Pírotécnia de Bourges.

No vi el *bordereau*, sino una copia fotográfica de él que Henry había entregado a Sandherr.

En otro tiempo teníamos al servicio del negociado de informaciones un antiguo agente de grandes datos; pero muy aficionado a las mujeres. Este tal frecuentaba grandes casas y se enteraba de muchas cosas útiles.

Reñó con una llamada Mad. Millestré, y ésta lo denunció, sacándole del tráfico que hacía de papeles secretos. Inmediatamente ordenamos al agente que suspendiera esta clase de relaciones y se mostrara presente en lo sucesivo.

Prendimos a la Millestré, que fué condenada a cinco años de prisión. Esto ocurrió en Enero de 94. Así estábamos seguros de su silencio hasta 1899.

En cuanto a la embajada, a quien se habían facilitado los documentos que motivaron la sentencia contra la Millestré, no supo aprovechar la ocasión.

Tendieron un lazo a otra mujer que se entendía con nuestro agente, y un día hastas se abalanzaron sobre ella para registrarla. La mujer chilló. No la encontraron nada encima.

Estos agentes nos traían diariamente de las embajadas y de las casas de los agregados diplomáticos papeles, enteros, unos, rotos otros.

El agente solía clasificar los papeles, sacándolos en una caja, y reconstituía el texto nos lo traía al ministerio. Pero cuando le faltaba tiempo para hacer esta operación, nos traía los pedazos y en el ministerio los pegaba ante el oficial encargado del servicio.

Por lo visto esta operación de reconstituir un documento roto, ejerce sobre determinadas personas una especie de fascinación. Evencíanse en ello como otros en hacer solitarios con los náipes. Desgraciadamente muchos oficiales se entregaron a la pasión, entregándose a actos policíacos impropios del uniforme del ejército.

Mucho antes de la prisión de Dreyfus se advirtió en el ministerio la sustracción de documentos. Todo el mundo recordará

el asesinato de un comandante de artillería por un obrero de la maestranza, llamado Thomas, el cual, además de asesino era espía.

Mientras estuvo preso interceptamos varias cartas que recibía de una nación vecina. En una de estas cartas se pedían los dibujos de ciertos proyectiles. Los enviamos como si fuera Thomas quien prestara el servicio, y pocos días después nos mandaron varios billetes de Banco que ingresamos en la caja del servicio de policía.

Intuí se decir que estos dibujos eran fantásticos.

Ninguna de estas sustracciones de documentos ni algunas muy serias, como la de la Pírotécnia de Bourges, son imputables a Dreyfus.

Antes de prender a éste recayeron sospechas sobre un caballero de cuarenta y cinco a cincuenta años de edad, condecorado con la Legión de Honor, que entraba mucho en la embajada de Alemania. Esta indicación no correspondía a Dreyfus. Más bien parecía referirse a Esterhazy, y hablando sinceramente, acaso no se refería a ninguno de los dos.

Respecto a lo que había en el ministerio de la Guerra muchos traidores, esto es inexacto y solo puede servir para desacreditar a ejécutivos franceses. Hay que decir todo, porque todos se han acurrucado merced a la indiscusión de los generales. Poseíamos un admirable servicio de espionaje, montado de tal suerte, que teníamos noticia de cuanto se hacía ó se proyectaba en los ejércitos extranjeros. Cerca de cada agente extranjero teníamos otro nuestro. Concluimos por tener al alcance de nuestras manos todo el servicio de información internacional, en lo que se refería al ramo de Guerra, y al diplomático, y poseíamos dos ventajas: primera, conocer lo que hacían los otros, y además, llevar el extranjero de informes falsos, operando así nuestros agentes en terreno ajeno, por lo que nos ayudaban a descubrir a los verdaderos espías.

Así se comprande que hayamos cogido y condenado a tantos, llegando hasta a llamar la atención de Alemania... (interrumpiéndose), quiero decir, de los extranjeros. Aquella organización nos hubiera sido útilísima en caso de guerra.

Nuestros agentes hacían creer en el extranjero que sus informes provenían de oficiales y sargentos, para lo que mantenían correspondencia, que dejábamos nos sorprendían los espías. Así, vivíamos con ellos.

Sin embargo, existía una filtración verdadera. Algunos documentos del ministerio de la Guerra desaparecían de los negociados. En el momento de la prisión de Dreyfus habían sido sustraídos varios planos referentes a la concentración de tropas francesas en las fronteras. Estas filtraciones duraban desde 1891.

El documento que dice «Este canalla de D...» llegó al ministerio precisamente cuando se habían advertido estas filtraciones. Se creyó que los culpables debían ser empleados subalternos. Así, ha fallado a la verdad el general Rogot cuando ha dicho que en el documento en que dice «Este canalla de D...» se entendía que hacía alusión a Dreyfus.

En la instrucción del proceso contra Dreyfus se han observado curiosidades singulares. Mientras la instrucción estuvo en manos de du Paty, todos los informes que llegaban eran abominables contra Dreyfus. Pintábanle como lleno de vicios, jugador, mujeriego y borracho. Su familia estaba casi arruinada. Todo hacía creer que la falta de dinero y la multitud de compromisos pecuniarios creados por una vida desahogada, podían haber inducido a Dreyfus a vender su honor y el interés de Francia por unos cuantos miles de francos.

Estos informes, que pintaban al acusado como una figura sinistra y terrible, fueron comunicados por el general Mercier, entonces ministro de la Guerra, al gobernador militar de París, general Sausser. Por esta conducta figuraron en el proceso.

Para a partir desde entonces, que el general Sausser dirigió la investigación, los informes cambiaron por completo. Súpose que la fortuna de la familia de Dreyfus era sólida y había aumentado en los últimos años. Súpose también que Dreyfus no había jugado. Se averiguó que la policía le había equivocado con otra persona del mismo apellido. En cuanto a las mujeres, lo único que se descubrió fué que Dreyfus, el día en que contrajo matrimonio, no hubiera podido llevar la corona de azahar (grandes carcajadas); pero después del matrimonio nada se ha podido averiguar contra él. Acaso también Dreyfus, como muchos jóvenes, se jactaba demasiado de sus aventuras; pero como se sabe, los que más se jactan suelen ser los que menos pecan.

Respecto a los demás cargos, ninguno se ha probado. La mayor parte son chismes de los compañeros. Le reprochan una gran curiosidad por saber lo que sucedía en el ministerio de la Guerra. Yo me lo explico, porque Dreyfus presentaba que no había de estar mucho tiempo en el Estado Mayor del ministerio. Desearía para cuando volviese a los regimientos, aparecer como un oficial enteradísimo de todo y ser útil en el Estado Mayor del ejército a que se le destinara.

Respecto al *dossier secreto*, se ha formado con toda especie de documentos que, sin referirse a nadie, pudieran aplicarse a Dreyfus. El papel que dice «Este canalla de D...» fué mostrado por el coronel Sandherr. Yo le dije que era una antigüalla. Solo quedaba en pie el *bordereau*.

Después de la condena de Dreyfus, viendo la unanimidad del Consejo, a pesar del desacuerdo de los peritos, creí firmemente en la culpabilidad del condenado; pero cuando luego me enteré de que databa la legada del *bordereau* al ministerio de la Guerra de Abril ó Mayo; cuando ví la campaña infame que se emprendió contra el coronel Piquart por sus subordinados, comencé a dudar.

Ahora creo que Dreyfus es completamente inocente.

Unas palabras para concluir. Es rigurosamente exacto que después de ser condenado Dreyfus, nadie en el ministerio volvió a hablar de él ni nadie se ocupó de este infeliz, mientras él se figuró que todo el mundo se ocupaba de buscar datos para preparar su rehabilitación; ni un solo empleado había recibido el encargo de seguir recogiendo antecedentes que comprobaran la justicia de la sentencia ó que pusieran en término de salvación al inocente condenado. (Prolongados rumores que indican la profunda sensación que han causado estas manifestaciones).

Presidente.—¿Sabeis si existía enemistad entre Henry y Piquart?

Cordier.—Existía por celos de Henry. Este, al morir el coronel Sandherr, creyó que iba a heredar la jefatura del negociado. Le molestó mucho que fuese nombrado para aquel cargo el coronel Piquart, y comenzó una campaña sorda contra él. Por eso, mi opinión es que Henry hizo el documento falso que le llevó al suicidio, para desprestigiar a Piquart y ocupar su puesto.

Maître Labori (al testigo Cordier).—¿Podreis decirnos algo sobre la escena ocurrida en el ministerio, cuando Du Paty dictó el *bordereau* a Dreyfus? Conocemos el in-

cidente, que un testigo ha narrado, de que Dreyfus se miró entonces en un espejo para ver si sus gestos correspondían al momento dramático. ¿Sabeis algo de este detalle?

Cordier.—Sé que se ha atribuido a Dreyfus, como prueba de culpabilidad, el hecho de mirarse en el espejo, añadiendo que éste revelaría que el acusado había ensayado la manera de salir del paso previsto con anterioridad. No comprendo esta acusación. Si Dreyfus se miró en el espejo, fué porque vio reflejarse en él las cabezas de otras personas que estaban en una habitación inmediata. En el despacho donde ocurrió el suceso había dos espejos frente a frente. En uno de ellos debió ver Dreyfus, a través de las cortinas del despacho contiguo, a algunas personas que hasta entonces no sabía que asistieran a la tremenda prueba.

Presidente.—¿Acusado, levantaos! ¿Recordais lo que dice el testigo?

Dreyfus.—La escena del dictado y de la prisión fué de tal manera fantástica y me impresionó por mucho tan extraordinario, que no sé cómo en aquel punto no perdí la razón. Confieso que no me di cuenta de nada.

Ignoro qué cerebro pudo imaginársela. En cuanto al mí, sé que recibí una impresión indecible. La habitación daba vueltas ante mí vista.

No puedo recordar los detalles de la espantosa. Sólo sé que aquello era para impresionar el espíritu más sereno. La Gaceta.

LA "GACETA"

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Cádiz y el juez de instrucción de Morón.

Gobernación

Declarando limpias las procedencias de Calcuta (India inglesa).

Vapor correo

Habana 29.—Ha llegado a este puerto procedente de Puerto-Rico, el vapor correo *«Elico»*, de la Compañía Teasatlántica.

Vacante

La Gaceta anuncia ayer la vacante de arquitecto municipal de Guadalupe, cuya plaza tiene asignadas 2.250 pesetas anuales de sueldo, y 250 para material.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento de Guadalupe, en el término de un mes.

Una boda sin Champagne. Coforniu, es una boda triste para los comensales y de mal agüero para los contrayentes.

Cogida de un vaquero

Dicen de Sevilla que en el cerrado de reses bravas que el Sr. Gonzalez Nardón tiene en el término de Olivares, ocurrió ayer una sensible desgracia.

Un vaquero se bajó del caballo para hostigar a un toro que se hallaba acostado en una zanja, con objeto de que se levantara. La res le corrió, impidiéndole subir al caballo.

Con una gravísima herida en la espalda fué conducido en carreta a un caserío cercano, falleciendo en el camino.

Atalaya muerta

Dicen de Pamplona que al regresar de la peregrinación a San Miguel de Excelsis, murió víctima de un desagradable percance, el joven alcalde de Oacoz, D. Luis Goldaracena.

Ita dicho señor montado en un macho, arretraído en leer unos versos en vascuense, cuando pegó con la cabeza en la rama de un árbol, cayendo hacia atrás de la caballería y rompiéndose la espina dorsal.

Falleció a las pocas horas en Madoz, a donde había sido conducido.

Nueva república

Paris 29.—Los habitantes del territorio de Acre, cuya posesión se disputan las repúblicas del Brasil y Bolivia, se han declarado independientes, constituyendo un gobierno autónomo con el nombre de república de Acre.

El director de «El País»

El director de *El País*, D. Manuel María Iglesias, ha dirigido al fiscal de la Audiencia una instancia en solicitud de que promueva la cuestión de competencia por inhibitoria a la autoridad militar, en el proceso que se le sigue a consecuencia de un artículo publicado en aquel periódico.

El doctor Esquerdo

Procedente de sus posesiones de Villejoyosa llegó ayer a Madrid el jefe de los republicanos progresistas, Sr. Esquerdo.

Toreros a Méjico

La empresa de la nueva

En la última semana de Julio han salido de Huelva 7.000 toneladas, y dos minas de Sevilla tienen contratadas 250.000 toneladas.

Durante 1898 importó Inglaterra 5.468.395 toneladas de mineral de hierro, de las cuales España suministró 4.634.333, ó sea más del 85 por 100.

EDICION DE LA NOCHE

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

Firma de la Reina.—El «Giraldus».

San Sebastian 30.—Hoy ha firmado la Reina R. gente los decretos promoviendo á ingenieros jefes del cuerpo de Caminos á D. José Torres, D. Gregorio Alonso, D. Fernando Baron, D. Guillermo Cuadrado, don Melchor Palou, D. Dámaso Quero, D. José Rablo y D. Luis Acosta.

Jubilando á D. Bartolomé Calbert, jefe de la dirección de Asuntos de Ultramar, y nombrando para esta plaza á D. Julián Reiguer.

Guaragando nuevamente á D. Adrian Miquel de la intervención de la Administración del Estado.

La Reina visitará esta tarde á las cinco, en Pasajes, el destructor *Giraldus*.

El ministro de Marina, Sr. Gómez Imaes, ha dado cuenta á la Reina Regente de haber llegado al Ferrol el crucero *Cárlos V.*—*Fabra.*

Reunion de comisionados.—El Nuncio en la Diputación.

San Sebastian 30 (1 tarde).

En el palacio de la Diputación se han reunido los comisionados vascos y navarros y algunos diputados guipuzcoanos para ponerse de acuerdo acerca de la contestación que darán al Cuestionario que les ha dirigido el Gobierno referente á reforma de la ley Provincial y conocer la riqueza patria.

Respecto á este último extremo, las Diputaciones están en guardia, ante el temor de que el Sr. Villaverde trate de revisar los conciertos económicos con dichas provincias.

Esta mañana ha visitado el Nuncio de Su Santidad el edificio de la Diputación, acompañado del Obispo de Vich.

Durante su visita, presentóse también el Arzobispo de Quinto, acompañado del diputado integrista Sr. Olazábal.

Firmaron el album alabando la suntuosidad del edificio.—*Mencheta.*

LOS ASTILLEROS DEL NERVIÓN

Polaveja.—Vuelco de un carruaje.

Bilbao 30 (3/50 t)

Mañana marcharán á San Sebastian los alcaldes de Baracaldo, Sestao, Erantio y Portugalete, portadores de la exposición dirigida á la Reina, interesando la apertura de los astilleros del Nervión.

Esta comisión se unirá para sus gestiones á la de la Diputación de Vizcaya, que está en San Sebastian.

Polaveja ha telegrafiado que no vendrá á Bilbao.

Una *charrette* que guiaba el Sr. Urribazo, gerente de los frontones, volcó en el camino de Plencia á Buzio, cuando se dirigía á una pomaría de Larrauri, resultando seis personas heridas.—*Mencheta.*

Antisemita detenido

Caen 29.—A consecuencia de pesquisas hechas por la policía, se han descubierto ciertos papeles en el domicilio del Sr. Lefevre, presidente de la Liga de la Juventud antisemita.

Lefevre ha sido detenido y conducido á París.

EL PROCESO DE RENNES

Varias declaraciones

Rennes 30 (7/25 mañana).—A las seis y cuarenta de la mañana empezó la vista de hoy.

El Sr. Paul Meyer, miembro del Instituto, es el primero en prestar declaración.

Dice que los detenidos estudios que ha practicado respecto del *bordereau* le permiten afirmar que el citado documento ha sido escrito por el propio Esterhazy.

Rennes 30 (9/30 mañana).—El Sr. Molinier, profesor de la Escuela de Diplomática, declara de perfecto acuerdo con el señor Meyer, apoyando todas sus conclusiones.

El Sr. Giry, profesor de la misma escuela, dice que la escritura del *bordereau* es idéntica á la escritura de Esterhazy, aunque la

letra presenta alguna analogía superficial con la de Dreyfus.—*Fabra.*

Rennes 30 (11 mañana).—El Sr. Giry demuestra que entre la letra de Esterhazy y la de Dreyfus existe un parecido que puede ser el hecho de que el *bordereau* se atribuyese al último; pero analizando detenidamente ambos caracteres de letra, prueba que hay numerosas y grandes diferencias.

Se suspende la sesión.—*Fabra.*

El marqués de Valcarlos y «Le Figaro»

París 30.—El marqués de Valcarlos, agregado militar á la embajada de España en esta capital, ha recibido por *Le Figaro* un artículo que publica eludiendo á dicho agregado sobre la cuestión Dreyfus.—*Fabra.*

LAS PLACAS

Vinaros 30 (2/15 tarde).

En la fachada de una casa frente al Ayuntamiento apareció una alegoría de la República con el lema «Triunfar».

El alcalde mandó al dueño de aquella que la quitara, á lo que éste se negó, teniendo la entonces que arrancar los agentes de la autoridad.

Los republicanos arrancaron y pisotearon de algunas casas placas del Corazon de Jesús, teniendo que intervenir la fuerza pública para restablecer el orden.—*Mencheta.*

LACUESTION SANITARIA

Censuras al gobierno

Lisboa 30.—La opinion censura con viveza al actual gobierno por la falta de lógica que se observa en su conducta, en lo que á la peste se refiere.

Con efecto, apenas se explica que después de declarar oficialmente la epidemia y de adoptar medidas de rigor más propias del siglo XIV que del actual, se le ocurra ahora nombrar una comisión de médicos para que estudie la enfermedad que reina en Oporto y diga cuál es su verdadero carácter.

El cualismo que existe en las opiniones de los médicos justifica también las extrañezas de la opinion.

Dudas

Oporto 30.—La estadística de las defunciones causadas por la enfermedad reinante es tan exigua que solo cada uno durante dos meses un muerto por cada 10.000 habitantes.

No parece comprobado que haya habido casos de muerte fulminante.

Todas las víctimas han estado enfermas durante algunos días, aun cuando hayan descuidado su enfermedad.

Aquí se sigue dudando respecto al verdadero carácter de la epidemia; pues aunque ésta es una fiebre que causa víctimas, no puede asegurarse que sea la peste bubónica de Indostan.

Hasta ahora, los atacados han recaído en personas pobres y poco limpias, sin que pueda asegurarse que existe el contagio directo.—*Fabra.*

En la Dirección de Sanidad se ha creado un negociado para que informe á los Ayuntamientos y centros de los precios de aparatos de desinfección, materias que sirven para ello, etc.

Nuevo crédito

El Consejo de Estado ha devuelto al ministerio de Hacienda, favorablemente informada, la petición de un crédito de un millón de pesetas con destino á atenciones sanitarias.

De Mondariz

El dueño del establecimiento balneario de Mondariz, Sr. Peinador, telegrafa hoy al ministro de la Gobernación rogando que allí exista ningún individuo procedente de Portugal, y apela al testimonio del subsecretario de la Presidencia, del Sr. Arrazola y de otras distinguidas personas que se hallan tomando aquellas aguas.

Marcha de la epidemia.—Los comerciantes de Oporto.

Oporto 30 (1 20 t).

Ha fallecido el enfermo de Ramal.

de, al que practicarán la autopsia los médicos municipales.

Como ha sido uno de los casos más fulminantes, ha producido mucha impresión en el público.

Hoy no ha ocurrido ninguna defunción.

En la Bolsa se está celebrando una reunión á la que asisten muchos comerciantes y en la que se cree tomen importantes acuerdos.—*Mencheta.*

El Congreso católico

Burgos 30 (12 mañana).

Se ha inaugurado el Congreso con solemnidad pontificia, oficiando el Obispo de Oviedo.

Asisten al acto todos los prelados que han venido, los gobernadores civil y militar y el Ayuntamiento, y un número grande de congresistas llenan la Catedral.

Pronunció el Obispo de Lugo un alocución sermón, en el que ensalzó la gloria del Pontificado, el cual, según dijo, brilla como nunca, y en el siglo presente ha de ser el caudillo bajo cuya bandera, reunidos los católicos, dominará la impiedad moderna.

Concluyó pidiendo jurasen todos los allí presentes tres veces que morirán si fuera necesario en la defensa del Pontificado, y no haber tenido parte en la muerte de la unidad católica.

Esta tarde se inaugurarán las sesiones y se elegirán las secciones.—*Mencheta.*

Accidente desagradado.—Medidas sanitarias.

Córdoba 30 (11 m.)

En la estación de Oveja el tran número 214 arrolló á una niña de diez y ocho meses, hija del guarda del coito de Santa Isabel, fracturándole una mano y un pie.

Aquí se fumigan viajeros y equipajes. La Junta de Sanidad realiza frecuentes visitas domiciliarias, imponiendo á los propietarios verificación de obras de higiene.—*Mencheta.*

Balance del Día

Esta mañana ha celebrado una conferencia telefónica con el gobernador de Guipúzcoa el Sr. Dato.

En ella se ha tratado de lo ocurrido en Tolosa, de lo que padece ser el principal responsable el teniente alcalde, que es carlista.

No hallándose en dicha población el alcalde, que es liberal, la sesión del Ayuntamiento en que se pretendiera tomar acuerdos que por separado publicamos, fué presidida por dicho teniente alcalde.

El ministro de la Gobernación ha reiterado al gobernador las órdenes para que mantenga con energía su actitud prohibiendo que en aquel Ayuntamiento se coloquen placas del Corazon de Jesús, y autorizándole, si preciso fuera, para hacer uso de la fuerza.

Hoy han visitado al presidente del Consejo, los Sras. Dato y marqués del Vadillo.

El Sr. Silvea, desde San Sebastian, para donde según decíamos ayer, saldrá el domingo, se dirigirá probablemente á Cestona, cuyas aguas le ha recetado el doctor Candela.

El ministro de la Gobernación ha negado que en el Norte exista agitación carlista, ni que recorra aquellos puntos, por esta causa, el secretario general de la Dirección de la Guardia civil.

El general Montes Sierra se encuentra en Alzola, de donde no se ha movido.

El general Daban ha visitado hoy al Sr. Dato para interesarle en que cuanto antes se termine la traslación de la Escuela de Artes y Oficios que se halla en el antiguo ministerio de Fomento, á fin de que pueda instalarse en dicho local con más comodidad la Guardia civil.

La traslación se hará uno de estos días.

Se ha verificado con gran solemnidad la inauguración del Congreso católico de Burgos.

Por separado pueden verse los detalles.

De Oporto comunica hoy el consul, que ayer ocurrieron dos invasiones de peste.

Un telegrama de Fabra de esta tarde indica las dudas suscitadas sobre el verdadero carácter de la enfermedad reinante en aquella capital portuguesa.

Los periódicos ingleses publican el discurso pronunciado en Birmingham el sábado por Mr. Chamberlain sobre la cuestión del Transvaal.

El ministro de las Colonias ha declarado que, al punto que habían llegado las cosas, no se contentaría Inglaterra con lo que pedía al comenzar las negociaciones, sino que exigiría condiciones que de una vez para siempre dejaran establecida su preponderancia en el Sur de Africa.

En igual sentido se expresó también recientemente Mr. Balfour, personaje importante de la situación; de modo que la actitud del gobierno no puede ofrecer duda respecto á sus ulteriores propósitos.

Como, por otra parte, así el presidente Kruger como los principales *afrikanders* se muestran dispuestos á resistir nuevas intrusiones de Inglaterra y á defender lo que resta de la independencia del Transvaal, es indudable que la crisis se acerca y que habrá de resolverse quizá en sentido de la guerra.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 30 DE AGOSTO 1899
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios.

	Día 29	Día 30	Diferen.ª
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p.	63 25	63 30	+ 0 05
E 25.000	63 2	63 43	+ 0 10
D 12.500	63 4	63 55	+ 0 10
C 5.000	64 00	64 00	— 0 00
B 2.500	64 6	64 40	+ 0 20
A 500	64 60	64 55	- 0 05
G y H 100 y 200	64 10	64 10	— 0 00
En diferentes series	64 30	64 45	+ 0 15
Fin mes	63 25	63 30	+ 0 05
Fin próximo	63 20	63 25	+ 0 05
4 0/0 exterior			
Serie F de 24.000 p.	69 35	69 35	— 0 00
E 12.000	69 35	69 50	+ 0 15
D 6.000	69 40	69 55	+ 0 15
C 4.000	69 55	69 70	+ 0 15
B 2.000	69 60	69 70	+ 0 10
A 1.000	69 60	69 70	+ 0 10
G y H 100 y 200	69 50	69 70	+ 0 20
En diferentes series	69 50	69 70	+ 0 20
Partidas de 50.000		69 50	
Id. de 100.000		69 50	
Fin mes		69 50	
Fin próximo		69 50	
4 0/0 amortizab.			
Serie F de 25.000 p.	71 00	71 00	— 0 00
E 12.500	71 00	71 05	+ 0 05
D 6.250	70 95	71 00	+ 0 05
C 3.125	71 10	71 10	— 0 00
B 1.562	71 15	71 10	- 0 05
A 781	71 10	71 15	+ 0 05
En diferentes series	71 10	71 15	+ 0 05
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Junio 97	102 30	102 15	- 0 15
Ob. 5 0/0 1.º de 1.º	102 15	102 15	— 0 00
Ob. 5 0/0 1.º Aduan.	93 99	93 85	- 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	93 99	93 80	- 0 10
Ultramar			
Billetes Cuba 1896	71 60	71 55	+ 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	71 55	71 60	+ 0 05
Billetes Cuba 1890	59 55	59 50	- 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	59 50	59 55	+ 0 05
Ob. Filipinas 6 0/0	76 00	76 00	— 0 00
Id. hasta 10.000 pts.	76 00	76 00	— 0 00
Ob. Filipinas 6 0/0	76 00	76 00	— 0 00
Id. hasta 10.000 pts.	76 00	76 00	— 0 00
Emisos y Bonos			
Acciones B. Española	121 00	121 00	— 0 00
Id. B. Hipotecario	105 00	105 50	+ 0 50
Cédulas id. 5 0/0	105 00	105 50	+ 0 50
Cédulas id. 4 0/0	100 50	100 50	— 0 00
Obli. id. 5 0/0	100 50	100 50	— 0 00
Banco Castilla	310 00	310 00	— 0 00
Ac. C. de Tabacos	310 00	310 00	— 0 00

Cambios sobre el extranjero

PARIS

A la vista, 23/20 por 100 beneficio papel.

A 3 dias vista, 00/00 por 100 idem.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 31/03 ptas.

A 8 dias vista, idem, 00/00.

A 90 dias vista, idem, 00/00.

A 90 dias fecha, idem, 00/00.

París 30 (12/05 t.)—4 0/0 exterior 59/55.

Resumen de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 63/25.

—Fin próximo, 63/20. Barcelona fin mes, 63/40. —Fin próximo, 63/20.—París, exterior 59/35.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 30 (4/11 tarde).

Interior, 4 por 100, 63/22.—Exterior, 4 por 100, 60/00.—Amortizable, 4 por 100, 71/00.—Cubas, 1890, 71/25.—Cubas, 1890, 59/25.—Obligaciones de Filipinas, 00/00.—Nortes, 45/80.—Colonias, 00/00.—Francia, 40/85.—Grenas, 11/20.—*Arria.*

De la «Agencia Fabra»

París 30.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 59/35.

Londres 30. Exterior español, 58/50.

Llamamos la atención sobre el anuncio **Obsequio á nuestros lectores**, inserto en 4.ª plana.

LOS TEATROS

Apelo

Pasado mañana viernes se verificará en este teatro la función de inauguración de la nueva temporada, con las zarzuelas *La luz verde*, *Los brotes*, *El Divo de La Africana* y *El tambor de granaderos*.

Las localidades se expenden desde hoy en contaduría.

Charada

Hace poco al *prima tereis* nos fuimos á merendar varios amigos, y luego nos pusimos á jugar.

¡Vaya un *prima* de contrarios los que Juan y yo tuvimos! Ciego mesa de billar en un instante perdidos.

Cuando pagamos al mozo dije á todos muy formal: **Sea primera dos tercera**, en verdad, desiguil.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ
(La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR:

PAS MA RO TA DA

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 20° sobre 0.

A las doce de la tarde, 35° sobre 0.

A las cuatro, 30° sobre 0.

La máxima fué de 36° sobre 0.

La mínima fué de 17° sobre 0.

El barómetro marca 710.—Variable.

Cultos

Santo de mañana.—San Ramon Nonnato y Santos Robustiano, Vicente y Domingo del Val, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde á las siete se manifestará Su Divina Majestad; á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Práxedes Pineda, y por la tarde, á las cinco y medias, continúa la novena á Nuestra Señora de la Mari-cordia, y después de la estación y el rosario, será orador el Sr. Gonzalez Pareja.

Funciones para mañana

TEATRO Y JARDIN DEL BUEN PASTOR.—A las 9.—23 de abono.—T. Imper.—Día de moda.—Tercer acto de *Luzcra* Borgia y Cavalleria rusticana.

Intermedios en el jardin por la banda del regimiento del Rey.

Entrada, una peseta.

ELBORADO.—A las 9.—El traje de boda.—A las 10.—El pobre diablo.—A las 11.—El cabo primero.—A las 11 3/4.—Instantánea.

GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Compañía internacional acrobática, gimnástica y acrobática, tomando parte todos los artistas que han debutado últimamente.—El Wargraph con una nueva corrida de toros, dirigida por Fuentes.—La pantomima acrobática con los caballos nadadores montados por amazonas y caballeros.—El sensacional torero con la pista llena con dos minutos por 200.000 litros de agua.—Mis Faldas se arrojará al río de 60 pies de altura.

Entrada general, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLEA.—A las 9.—Gran función extraordinaria á beneficio del bello sexo madrileño.—Entrada gratis á la señora que vaya acompañada de un caballero.—Dos señoras solas, pagarán una entrada.—Tomarán parte los principales artistas de la compañía, terminando con la pantomima acrobática *Les chasseurs parisiens* con los caballos nadadores montados por las intrépid

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas. DIRECCIONES: Postal Villanueva, 11. Telégrafos Explosivos. Teléfonos Número 395.

IBARRA Y COMPAÑIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella, y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS Y FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO. Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN.

FABRICACION DE CHAPAS Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 8 hasta 30 centímetros de alto. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

SOLUCION PAUTAUBERGE al Clorhidro-Fosfato de Cal GROSSETO. El Remedio para las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaces: TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG. Este aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recién pescados, es natural y absolutamente puro.

PERLAS DEL DR. CLERTAN. Preparación de la Academia de Medicina de París. 1. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 ó 6 por día.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes.

LÍNEA DE FILIPINAS. Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones a Korochee y Bushire (Golfo Persico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yokoama.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES. Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Salidas semanales de Barcelona, Málaga y Cádiz. El vapor REINA MARIA CRISTINA saldrá de Cádiz el 7 de Septiembre.

LÍNEA DE FERNANDO-POO SERVICIOS DE AFRICA LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, La Rochelle, Casablanca y Argén.

SERVICIO DE TANGER. El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Argén y Gibraltar los lunes, miércoles, viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES. En virtud del contrato hecho con un reputado fotógrafo, podemos ofrecer a nuestros lectores magníficas ampliaciones de Retratos al Foto-Crayón en busto tamaño natural, que miden 62 por 48 centímetros, y cuyo coste no bajaría de 75 pesetas, al precio excepcional de 18 PESETAS.

A la gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar espasmos, hipocondría, todo dolor, neuralgias, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, carcos, etc.

SIENISTROS PAGADOS POR LA EQUITATIVA EN 1899. De las 8.531 pólizas vencidas por fallecimiento, 2.541, ó sea un 29 por 100 del total se pagaron a la presentación de las pruebas por una suma de \$ 9.447.517,75.

La demora en las pocas pólizas restantes, que se han pagado después, ha sido causada por la indiferencia ó abandono de los interesados.

REPRESENTANTE LUYES CIVILES DE ESPAÑA. Don Leon Medina y Don Manuel Marañón. Abogados del Ilustre Colegio de esta corte.

INGLÉS POR UN INGLÉS. Torija, 8. Anuncios para limeras y aniversarios. Se reciben en la Administración de este periódico hasta la siete de la tarde.

PROFESOR. Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, a domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.

AGUA LÉCHELLE. HEMOSTÁTICA. Se receta contra los sangrados, la diarrea, la anémia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de sanjón, los cólicos, la disentería, etc.

Fosfato de Hierro soluble DE LERAS. Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor. Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre.

CELLÉ FRÈRES, INVENTORES. Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1875—MEDALLA DE ORO. NIGRINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba.

PERFUMERÍA ORIZA. L. LEGRAND, de PARÍS. 11, Place de la Madeleine (antes 207, Rue Saint-Honoré) París. PRODUCTOS ESPECIALES RECOMENDADOS: SAVON ORIZA VELOUTÉ, ORIZALINE, ORIZA-ORIZA, ORIZA-LACTE, ORIZA-OIL, ORIZA-TONICA.

VINO DE BUGEAUD. TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

ANUARIO DEL COMERCIO. Directorio de las 450.000 personas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal. Vigésima edición, 1899. (BAILLY-BAILLIÈRE).

Regalaz Pectoral L. B. A BASE DE ALQUITRAN. La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

JARABE DE GIBERT Y GIRAUX. Afecciones afebriles y fiebres de sangre. Productos verdaderos fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos.